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为了讲好中国品牌故事，助力品牌强国战略，由亚洲
品牌网联合中国亚洲经济发展协会、中国商报、澳门商报
等单位共同主办的“2016第 11届亚洲品牌（澳门）盛典暨
中国品牌500强发布会”将于2016年 12月 28日至30日在澳
门隆重举行。届时，全球及亚洲政界领导、品牌领袖、国
内外经济学家、媒体大咖等1000多人将出席盛典，共同奏
响中国品牌凯歌。

盛典届时将推出“2016中国品牌500强排行榜”，这是
品牌强国战略的具体体现，更能体现中国民族品牌的自信
与担当。
“中国品牌500强”是中国品牌走向亚洲的“第一站”。

此次发布会将继续秉承“品牌决胜未来”的核心理念，以
“寻找失去的商业价值”为使命，遵循“大文化、大商圈、

大数据”的发展理念，助力企业品牌影
响力提升和价值呈现，全力助推品牌金
融生态链的构建。
“2016 中国品牌 500 强排行榜”由

ABAS 专家委员会和亚洲品牌研究院联
合推出，遵循“独立、客观、公正、科
学”的行业标准，结合市场公开数据和
企业调研数据，在国标“多周期超额收
益法”基础上，加入“市场期权法”，
使得品牌价值测算结果更加科学。获得
国家版权局为此颁发的计算机软件著作
权登记证书，涵盖了品牌增值、品牌数
据、品牌要素、品牌推广等科研成果。

该榜单将
同期在盛典上
公开发布，为
企业进行综合
资源配比、提升品牌价值提供了科
学依据和有力指导，使企业通过品
牌建设赢得更忠诚的客户群、更多
的产品溢价、更稳定的收益,使企
业更有能力对抗市场风险。

ABAS 专 家 委 员 会 隶 属 于
Asiabrand （亚洲品牌集团），是颇
具权威性和影响力的品牌研究、
评价专家智库之一。摩根大通原
亚太区董事总经理、中国投资银
行主席龚方雄先生出任主席，北
京市人民政府新闻办原主任王惠
女士任执行主席，亚洲品牌研究

院院长周君先生任常务副主席。李保民、孔泾源、王亚
星、王连洲等国内著名专家学者以及英国皇家建筑学会会
长、知名设计师Nigel Coates，英国“超级品牌”评委、品
牌战略沟通专家 Emma Brock 等各国各行业品牌专家共 50
人出任委员。组织编纂《ABAS亚洲品牌评价体系》，集中
对中国品牌 500强企业和其他具有创新发展潜力的企业品
牌进行专业、公正评价。

届时，“中国品牌500强”会来自哪些行业？耳熟能详
的“中华老字号”能否登上“500强”榜单？在新常态下，
那些曾经的行业领头羊是否会“涛声依旧”？今年的“中国
品牌500强”将会花落谁家？谁又会登上“中国品牌500强
冠军”的宝座？“2016第 11届亚洲品牌（澳门）盛典暨中
国品牌500强发布会”将为您一一揭晓。 （盛雪原）

▲国家千人计划专家房健民教授在实验室工作

陈田安，国家“千人计划”特聘专家，现任
烟台德邦科技有限公司总经理。2009年底，
为了自己的创业梦，他放弃国外高薪来到烟台
开发区。7年多时间，从未动摇过。

作为国际知名半导体材料专家，回国前，
陈田安已经是世界500强企业的全球总监，待
遇优厚，生活安逸。他为啥选择回国来到烟台
开发区？
“烟台开发区有我干事创业的平台，这里

的新材料产业生态非常好，能够帮助我实现心
中的梦想。”陈田安说，对于高层次人才尤其是海
归人才，待遇、薪酬并不是他们追求的最高目标，
关键是如何在一种好的环境中成就一番事业。

陈田安的一席话，道出了海归人才归国打
拼的心声。

产业的高度取决于科技的高度，而科技的
背后则是人才。人才，对于一座城市发展的重
要性无需赘言。目前在烟台开发区拥有32名
国家“千人计划”特聘专家、37名泰山产业领
军人才。

如何引进人才？如何留住人才？如何用
好人才？烟台开发区上下一个共识是：“好环
境、好平台，是高层次人才关注的核心要素。”

“科技企业家”的由来

人才“生态环境”是一项系统工程，是政
策、人才观、城市环境、载体平台等因素的有机
融合。在这个生态环境中，对于高层次人才来
说，合作模式尤为关键。

如何留住人才？“给人才打造一个干事创
业的平台非常重要。”烟台开发区工委委员、组
织部部长高松敏说，如果没有好平台、好环境，
今天引进人才，明天就不知道去哪了。

房健民，海归博士，国家“千人计划”特聘
专家，他的另一个身份是荣昌生物总经理、首

席科学家。用荣昌制药公司董事长王威东的
话说，“房博士和荣昌的合作一直处于蜜月期，
双方为了一个共同的目标在打拼。”

如何把高层次人才留住？烟台开发区靠
技术持股、挂帅，不拘一格留人才，区内30位
国家“千人计划”特聘专家，有12位担纲董事
长、6位担当总经理，占比达56%。

抗癌药物开发人才稀缺，所需领军人才往
往就职于驰名跨国公司，享有高薪和优越的科
研条件，单靠工资很难吸引。何况荣昌身处投
入高、周期长、风险大的生物医药行业，难以甩
出超高薪。为此，王威东变吆喝“招人才”为
“找伙伴”、“聘CEO”，即高端人才带着技术过
来，不需出资便可持股，并受聘总经理，与企业
形成利益共同体。

一才难求，要使其发挥最大效益。由荣昌
生物、同济大学等共建的烟台迈百瑞国际生物
医药有限公司直接让房健民身兼董事长、总经
理，并专门设立了持股公司，实行股份期权制
度，用于引进高端人才，总额度达1500万元。

与房健民一样，迈百瑞公司现有的十几位
高端人才，全部持有相应股权。员工持股激发
出生产力，公司尚未投产，多个订单已到手。
迈百瑞的投产，将一举改变欧美人对中国生物
医药有量无质的歧视。

放眼烟台开发区，类似靠技术当老板的“千
人计划CEO”，还有上普瑞生物总经理孙伟、德
邦科技总经理陈田安、塔斯曼生物董事长杜振
宁等10余位。“现在烟台开发区的国家‘千人计
划’专家，已经或正在开启创业模式。”烟台开发
区工委组织部副部长于复晓说。

搭建事业平台，烟台开发区一直在路上。
目前，全区累计拥有市级以上创新平台 117
家，其中国家级15家、省级52家、跨国公司研发
机构4家，以现代汽车、富士康、万华、LG等研
发中心为重点的研发经济板块正在加速崛起。

激活“葡萄串效应”

什么是引才的“葡萄串效应”？通过烟台
开发区引进高端人才的实践，我们总结出内
涵：引进一个高端人才、带来一个创新团队、催
生一个新兴产业、培育一个经济增长点。

从烟台开发区的高层次人才来看，一批拥
有自主知识产权或掌握核心技术的高层次创
新创业团队，正源源不断地进入开发区新材
料、新光电、生物医药等领域。

在陈田安这一领军人物的带动下，德邦公
司“以才引才”矢志创新。目前，公司拥有一支
由7名博士、26名硕士加盟的强大科研团队。

2010年，德邦公司省级院士工作站获批、
烟台市微电子封装材料与系统集成工程技术
研究中心成立。2011年，该公司博士后科研
工作站获批，先后受邀加入科技部半导体封测
产业联盟、科学院微电子所三维系统封装研究
联合体、科技部电子材料产业联盟、中科院国家
物联网。2013年，山东省微电子封装材料与系
统集成工程技术研究中心成立。依托以上平台
及联盟，公司逐渐发展为国家和地区的高分子
新材料、半导体封装材料与工艺人才培养中心。

陈田安等权威专家加盟后，德邦已承担国
家科研项目7个、省级科研项目两个。其中，
与山东省科学院新材料研究所、俄罗斯国家科
学院元素有机化合物研究所联合申请的国际
科技合作项目-LED封装用系列有机硅材料
获科技部批准，解决了我国LED封装有机硅
封装材料合成和制备共性关键技术难题。与
北京化工大学等联合申请国家863计划“高效
半导体照明关键材料技术研发”重大项目之课

题10——高效白光LED封装技术及封装材料
研究，并建立起国际先进、国内领先水平的封
装产业化生产线。

德邦团队还与中国英利共同参与主导编
制了国际标准《光伏组件用封框胶带》，与中国
质量认证中心合作制定了国内首个《地面用光
伏组件密封材料—胶带技术规范》，均于2015
年1月正式实施发布。

房健民博士被荣昌引进后，成功开发出被
列为国家重大新药创制科技重大专项“十一
五”计划候选药物专项免疫抑制剂类基因工程

一类新药。在烟台开发区，通过引进
像房健民这样的生物医药领军人物，
诞生了多项填补国家空白的产品。区
内先声麦得津有限公司生产的一项基
因工程药物已做大做强，短短几年便
累计实现产值10亿元。

睿创微纳项目落户后，带来了由1
名“千人计划”专家领衔，8名博士、40
多名硕士组成的创新研发团队。眼
下，烟台开发区的科技“小巨人”企业
已初步显现出高端人才扎堆效应，成
为未来竞争的“核动力”。龙源电力拥
有3名“千人计划”，先声麦得津集聚1

名“千人计划”、3名“泰山学者”。
以创新为特征的新材料、生物医药、新光

电等战略性新兴产业快速崛起，2015年实现
主营业务收入1606亿元，是五年前的3.4倍，
科技创新正成为驱动发展的主导力量，对“十
三五”及更长时期区域经济发展的核心竞争力
产生重大影响。

“1%”的额外惊喜

按照人才服务“101%”满意的软环境指
标，对创新创业人才提出的合情合理、应做能
做的要求做到100%满足，在此基础上，以意想
不到的真诚服务给人才一份“1%”的额外惊
喜，让他们“101%”满意。

烟台隽秀生物科技公司2012年入驻烟台
留学人员创业园区，是一家集医疗产品研发、
生产及销售于一体的高新技术企业，该公司研
发团队由国家“青年千人计划”特聘研究员王
爱军博士领衔。

谈到王爱军的引进，烟台留学人员创业园
区主任牟晓说，引进人才要有诚心。“当时很多

城市都在尽力引进王博士，但都没有得到明确
答复。”“回到烟台后，我们了解到王爱军生日
是 4月 4日，生日那天给他送去了蛋糕和祝
福。”贴心举动加之良好创业环境，让王爱军最
终选择了开发区。

公司拳头产品的成功研发，正是得益于高
端人才的储备。王爱军是神经修复项目的研
发负责人，这位海归博士入列国家“青年千人
计划”和山东省“泰山学者”，药学研究领域的
造诣颇高。在他的带领下，隽秀生物关键工艺
和制备方法取得国家发明专利。公司的一项
最新研究成果经过多次工艺优化，已开始各项
临床前检验工作，该成果将造福代谢性疾病患
者。目前，隽秀生物已获得4项专利授权、承
担5项省市级科研项目，公司生产的主导产品
获中国创新创业大赛山东赛区二等奖。

人才引领战略与产学研结合是隽秀生物
创新的又一大亮点。近年来，隽秀生物积极与
科研院所开展产学研合作，先后与清华大学玉
泉医院、山东省医学院基础医学研究所签订了
合作协议，与加州大学伯克利分校生物工程系
建立了稳定的合作关系。2015年，隽秀生物
组织工程研究所在中国医科大学挂牌成立，隽
秀生物与该校联合进行生物材料、组织工程方
面的专题研究，为将来应对竞争储备“能量”。

陈田安的引进也有一段故事。当时具体
负责引进陈田安的开发区人社局副局长柳阳
回忆说，陈田安的引进前后花了一年多时间，
为此他去了两次上海。第二次去时，陈田安开
车带着柳阳去了新通车的一座大桥，两人就像
兄弟俩下车散步、聊天、拉家常。“当我上车后，陈
博士跟我说咱们烟台人不错，也实在。他很感
动，过几天便跟总公司打了辞职报告。”柳阳说。

说到底，高层次人才引进，首先要培养人
才意识。烟台开发区上下形成了惜才、爱才、
用才、容才的浓厚氛围。政府部门集中出台了
《关于进一步加强人才工作的若干意见》等4
个文件，与创新型开发区建设、烟台留创园政
策规定等政策文件一起，形成了比较完善的政
策体系，从产业培育、人才引进、载体建设以及
知识产权创造等方面，对人才创新创业实施全
方位、集成化扶持。持续加大财政投入，2015
年财政用于人才发展的投入支出1.51亿元。
通过滚动发展，创业投资引导基金规模达2亿
元，设立各类投资基金100支，总规模突破600
亿元。 （马双军 赵玲 夏盛 焦志洋）

君为海归，我作大船
——看烟台开发区如何引进高层次人才（上篇）

▲烟台留学人员创业园区成立于1996年10月，是全国最早设立的留学人员创业园之一，

国家级留学人员创业园和科技企业孵化器，全国、全省留学人员回国创业工作先进单位。


